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1. Introduction  
 
Cette réunion de la CNFH s'inscrit dans un contexte particulier qui est celui du report de l'Appel à Projets 
hauturier à décembre 2022 – janvier 2023. La prochaine session d'évaluation des projets de campagne (et 
dernière de ce mandat de la CNFH) est donc décalée à Mars 2023.  
 
Cette réunion n’a donc pas de mission d’évaluation ; elle est organisée à la demande des membres de la 
commission pour faire un bilan sur le mandat qui se termine, et discuter certains points importants. Il est 
donc simplement prévu de discuter et d’aborder plusieurs questions, sur le fonctionnement de la 
commission, sur les groupes de travail, ou encore sur des problèmes survenus sur des campagnes en 2022. 
 
 
2. Echanges sur le fonctionnement de la CNFH pendant le mandat 2019-2022 
 
Le président dresse un bilan positif concernant les relations entre la CNFH, la Direction de la Flotte 
Océanographique (DFO) et le Pôle Opérations Navales (PON). L’adaptation à la nouvelle structure de la DFO 
s’est faite petit à petit et le passage de relais avec la nouvelle équipe DFO et PON s’est fait dans de bonnes 
conditions avec des ajustement progressifs. Dans une période turbulente (crise sanitaire, puis difficultés 
financières en 2022) les échanges entre le président de la CNFH et les différentes instances de la FOF (CODIR, 
DFO et PON) ont été très fréquents (réunions en présentiel ou en visioconférence, nombreux échanges par 
mail ) et ont permis de gérer les différentes situations de manière efficace. 
 
• Y-a-t-il eu des retours de la communauté à la présidence ou aux membres de la commission sur la cohérence 
de nos évaluations, ou des mécontentements exprimés sur les évaluations?  
Le président répond que non, globalement, si on excepte les quelques cas inévitables de porteurs qui écrivent 
pour s'informer sur les raisons d'une évaluation pas à la hauteur de leur espérance. L'essentiel des retours 
ont plutôt porté sur le SGC dans sa phase de démarrage. 
La commission doit veiller à la cohérence de ses évaluations sur les dossiers qu'elle voit plusieurs fois, avec 
des rapporteurs qui peuvent différer d'une évaluation à l'autre. 
 
• Dans le cas de campagnes classées P1 qui ne peuvent être programmées pour des raisons indépendantes 
de la qualité scientifique du dossier (géopolitiques par exemple), où s'arrête notre mandat ?  
A chaque fois que la CNFH identifie une difficulté logistique ou géopolitique elle conseille au porteur du projet 
de se tourner vers PON dès que possible pour traiter (si possible) ces difficultés.   
Le PON apporte des précisions sur ce point : entre la demande de campagne et la programmation, les 
conditions géopolitiques et sécuritaires peuvent changer et il n’est pas toujours possible d’anticiper. Le PON 
est en contact quasi quotidien avec le MAE mais les conditions d'accès ont certaines régions peuvent changer 
très rapidement. 
 
• Comment aider les jeunes chercheurs et jeunes chercheuses à monter des dossiers de campagnes ? Où en 
est-on suite aux propositions faites par le groupe de travail mis en place par la CNFH à ce sujet (cf CR de la 
CNFH de novembre 2020)? 
(https://www.flotteoceanographique.fr/content/download/152184/file/CR_CNFH_Nov2020_final.pdf)  
Aline Govin qui faisait partie de ce groupe de travail rappelle les actions proposées : 

- Action 1 : Mettre en place des cycles de formation adaptés 
- Action 2 : Dédier aux jeunes chercheurs des places libres à bord des campagnes programmées 
- Action 3 : AO dédié aux jeunes chercheurs d’optimisation des transits et du temps bateau 
- Action 4 : Établir un système de « mentoring » 

Ces propositions ont été présentées au Comité Scientifique de la FOF du 17 mai 2021 et ce point à fait l’objet 
d’une recommandation vers le CODIR en juillet 2021, sans toutefois évoluer pour l'instant à un plan d’action.  
La nouvelle direction scientifique de la FOF n’ayant pas été saisie de ce dossier pour l’instant il apparait 
important à la commission que cela soit fait.  
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La CNFH insiste sur l’importance et le rôle qu’elle aurait à jouer dans un tel dispositif en permettant 
d’identifier les campagnes classées P1 et susceptibles d’accueillir un(e) jeune chercheur ou chercheuse en 
formation "chef de mission" et ce dès le montage du dossier de préparation. Cette implication d’un(e) jeune 
collègue pourrait également être faite en amont au moment du montage du dossier de demande 
(mentoring). Il pourrait être établi une liste de personnes susceptibles de jouer le rôle de tuteur. 
La CNFH réaffirme sa volonté de soutenir toute initiative permettant de soutenir les jeunes chercheurs et 
chercheuses. 
Au niveau du Codir, les présidents des commission (CNFH et CNFC) ainsi que les représentants d'organismes 
ont eu l'occasion d'insister sur l’importance de soutenir les campagnes portées par des jeunes chercheurs. 
 
• Comment réduire les délais de programmation de campagnes ? Actuellement les délais s’allongent au-delà 
de N+4 et certaines campagnes arrivant en fin d'éligibilité ne sont pas reproposées par les porteurs. La 
commission doit-elle être plus sélective en réduisant le nombre de campagnes classées P1 ? 
Ces dernières année la commission a été plus sévère dans ses évaluations, conduisant à un pourcentage de 
campagnes retenues P1 plus bas en moyenne sur les 3 dernières années. 
Les 2 appel d’offres en format restreint ont été perçus comme très injustes par la communauté, les 
restrictions géographiques sont vécues par certains comme une double peine. 
Au moment de la réunion, 25 campagnes classées P1 restent à programmer. 
Les problèmes financiers ne vont pas s’arrêter comme par miracle. La rallonge budgétaire du ministère en 
2023 est exceptionnelle et n'a pas vocation à être récurrente. Les problèmes de financement ne sont donc 
pas terminés. 
La directrice scientifique de la FOF précise que la mise en place d’ AO restreint n'était pas une mesure punitive 
mais un arbitrage du CODIR pour tenir compte des contraintes de programmation afin de ne pas faire faire 
du travail inutile aux porteurs de projet (les dossiers sont lourds et les recherches de financement aussi), 
sachant qu'il ne serait pas possible de programmer certaines campagnes ; le choix du CODIR a donc porté sur 
un AO restreint ; ça aurait pu être pas d'AO du tout. Ces mesures sont exceptionnelles; les décisions prises 
vont dans le sens de ramener le système vers un fonctionnement normal. 
Plusieurs membres de la commission font remarquer qu’il faut être bien conscient qu’il n’y aura certainement 
pas de retour à la normale. De toute façon, on a changé de monde, de paradigme, et on ne reviendra pas en 
arrière. Il n’y a pas que la crise sanitaire et la guerre en Ukraine qui sont responsable de la situation actuelle. 
Notre mode de fonctionnement devra être diffèrent. Comment la FOF doit-elle s’adapter ? 
 
• Comment faire pour que les excellents projets aient une chance d’être menés à terme ? il y a certes les 
aléas liés à la programmation mais la multiplicité des guichets pour le financement rend souvent la réalisation 
difficile. N’y a-t-il pas un risque d’aggravation de la situation avec le PEPR Grand fond et France 2030 ? 
Concernant Le PEPR Grands Fonds : il y aura 2 AAP. L’idée n’est pas de lier systématiquement un projet PEPR 
à un projet de campagne. D'éventuelles demandes de campagnes liées à des projets PEPR seront soumis et 
évalués par la FOF suivant la procédure habituelle. La CNFH peut avoir un rôle à jouer pour identifier les 
campagnes qui collent avec les appels à projets, pour mettre en relation les porteurs, et faire qu’ils aillent 
ensemble à l’AAP PEPR. Les représentants des organismes ont un rôle crucial à jouer, car ils car ils ont la 
meilleure visibilité sur ces aspects  
Il est suggéré de programmer les campagnes plus en avance, permettant une visibilité à plus long terme et 
la recherche de financement. Cette suggestion n’a pas beaucoup d’écho; il n'existe n’y a aucun modèle idéal 
pour gérer les situations de crise.  
Il est suggéré aussi d'optimiser les appels à projets hauturiers en ciblant certaines zones pour certains navires. 
Cela peut être une façon de travailler pour optimiser la programmation mais c’est plus restrictif pour la 
communauté dans un modèle "bottom up". Une meilleure utilisation des AMI pourrait améliorer la définition 
de zones éligibles à l’AAP. Avec des zones géographiques ciblées pour certains bateaux sans cependant 
empêcher les demandes dans d'autres zones. Une incitation à proposer des campagnes dans une zone 
géographique donnée serait probablement mieux perçue qu’une limitation à une ou des zones.  
Dans tous les cas, il sera essentiel de communiquer vers la communauté, et expliquer pourquoi les décisions 
sont prises, quand elles sont prises. Les 2 présidents des CNFH et CNFC ont, dans les réunions du CoDir, insisté 
sur l'importance de la communication vers la communauté concernant les diverses décisions qu'il prenait.  



  6 | 30 

La Flotte océanographique française, une très grande infrastructure de recherche opérée par l’Ifremer   

 

 
A la remarque que la liste des P1 en attente devrait être publique, le président signale que cette liste est 
disponible en annexe de tous les CRs de la CNFH. Peut-être pourrait-elle être plus facilement accessible; ce 
point pourrait être évoqué en CoDir. 
On entend souvent dire que le taux de succès (classement P1) de la CNFH concernant l'évaluation des 
demandes de campagne est trop élevé. Si on regarde le nombre de P1/total des demandes le taux de succès 
est d'environ 55% depuis 2011. Mais si on regarde les campagnes programmées et vraiment réalisées dans 
le créneau prévu (N+4), le taux de succès réel est de l'ordre de 30%.  
 
Il semble évident que le système doit évoluer vers plus de souplesse et de simplicité pour se préparer "au 
monde d’après". La programmation pourrait par exemple intégrer des petits projets de 3 à 5 jours, calés sur 
la programmation annoncée, en se rattachant à une campagne existante, après évaluation de la plus-value 
scientifique apportée, avec un dossier bcp plus simple (tel que cela existe dans IODP par exemple avec les 
"Ancillary Project Letters"). Pour optimiser les temps de transit et les plannings à long terme, il serait utile de 
développer le système d'échanges de temps de bateau au niveau européen et avec l'Australie et la Nouvelle 
Zélande pour le Pacifique Ouest. 
 
Le président de la CNFC suggère que "journées de la flotte" soit organisées au minimum 1 fois par mandat 
des CNFs (i.e., une fois tous les 4 ans). 
 
 
 
3. Informations sur les GT FOF et le renouvellement de la CNFH (Christine David-
Beausire) 
 
La présentation utilisée en séance par C. David-Beausire est en annexe 3. 
 
 
Groupes de Travail 
Plusieurs GT ont été mis en place par la DFO, avec des niveaux d'avancement variés de leurs activités. On 
distingue deux catégories de GT : ceux qui traitent des navires et engins, et ceux qui traitent des équipements 
et méthodologies scientifiques; les GT (et leurs président(e)s) sont listés dans la présentation en annexe 3. 
Chaque GT travaille en collaboration étroite avec la DFO. 
Le GT sur la bancarisation des échantillons et des données, sujet évoqué dans plusieurs réunions de la CNFH 
au cours des dernières années (voir notamment le CR de la réunion de mai 2019;  
https://www.flotteoceanographique.fr/Nous-connaitre/Gouvernance/Commissions-d-evaluation/Ordres-
du-jour-compte-rendus-et-classements-CNFH), est à créer.  
Le GT télé-présence/télé-opérations a travaillé dans le cadre de 4 ateliers : scenarios, modes d'organisation, 
outils et infrastructures. Une réunion de restitution est prévue en 2023.  
Le mandat du GT outils de prélèvements sédimentaires (groupe permanent depuis 2016) doit être revu. Il fat 
mettre en place une procédure de renouvellement des membres. 
Les informations concernant les GT sur les navires et engins sont donnés dans la présentation en annexe 3. 
 
Remarques et questions des membres de la commission :  
• La téléprésence et les téléopérations sont susceptibes de changer pas mal de choses dans le futur. Ça prend 
son sens dans les réflexions nécessaires à venir sur le futur de la FOF. Ces aspects doivent faire partie 
intégrante de la réflexion globale sur nos moyens. 
 
• Où en est-on de la demande pour un SMF grand fonds pour l’ Antea ? 
L'achat est planifié et en partie budgétisé sur 2023-2024. Donc il sera installé en 2024. NB : Le SMF de l'Alis 
n’est par adaptable sur l’Antea.  
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• Question sur le carottage géant (+ de 50m) sur le Pourquoi Pas ?  
La question du carottage long doit être replacée dans le contexte du renouvellement de 3 des 4 navires 
hauturiers entre 2030 et 2035 d’une part et celui de la prospective Flotte à venir d’autre part. L’augmentation 
de longueur de carottage sur le Pourquoi Pas ? nécessiterait de modifier les caractéristiques du navire, 
potentiellement au détriment d’autres types d’opérations déployés à partir de ce navire. Parallèlement, 
l’augmentation récente des coûts (+40% depuis 2020) a contraint à faire des choix. Le traitement des 
obsolescences a été logiquement prioritaire et l’ensemble des demandes additionnelles n’a pas pu être 
intégré pour l’arrêt technique de 2024. Elles ne sont cependant pas exclues pour celui de 2027. Ainsi la 
capacité de carottage actuelle du Pourquoi Pas ? a été renforcée et sécurisée, mais pas augmentée. 
  
• A-t-il été envisagé d’établir des collaborations (temps bateau), avec le DRASSM (Département des 
Recherches Archéologiques Subaquatiques et Sous-Marines) au Ministère de la Culture, qui possède 
plusieurs navires?  
Non, mais c’est une piste potentielle à creuser. 
 
 
Renouvellement de la CNFH 
La commission actuelle termine son mandat fin 2022 (avec une dernière réunion programmée en mars 2023 
en raison du décalage de l'AAP hauturier 2022 pour les campagnes programmables à partir de 2024). Le 
processus de renouvellement de la commission, pour un nouveau mandat de 4 ans, est dans sa phase 
terminale.  
La présentation en annexe 3 montre des statistiques sur la répartition des membres en fonction de leur 
expertise, de leur organisme d'appartenance et de leur genre (la composition qui sera proposée au CoDir 
respecte strictement la parité); la composition de la nouvelle commission doit être validée en CoDir fin 
décembre. 
NB : au moment de la finalisation de ce CR, la nouvelle composition de la CNFH est disponible en ligne : 
https://www.flotteoceanographique.fr/Nous-connaitre/Gouvernance/Commissions-d-
evaluation/Commission-Nationale-Flotte-Hauturiere.  
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4. Programmes 2022 (bilan) et 2023 (Goulwen Peltier et l'équipe du PON) 
 
Bilan 2022 
Le calendrier de la programmation est disponible sur le site de la FOF :  
https://www.flotteoceanographique.fr/La-Flotte-en-action/Calendriers. 388 jours sont comptabilisés en 
activité pour la recherche scientifique sur les navires hauturiers en 2022. 
 
Pourquoi pas ? : le début d’année a été un peu agité avec FOCUSX2 impacté par des cas de covid, suivi par 
EMSO Ligure Ouest impacté par la météo. Le programme s'est poursuivi avec CALYPSO 2022, un affrètement 
pour le WHOI (Woods Hole Oceanographic Institute), puis une série d’essais engins : Essais UlyX et Nautile 
en avril, essais ROV petits fonds, transit vers les Açores avec essais UlyX sur des grands fonds. Le navire a 
ensuite réalisé les missions Arc-en-SUB (Victor) puis MOMARSAT (Nautile ) sur la dorsale Atlantique, suivies 
du transit vers les Antilles pour enchainer avec HERMINE2 . En septembre, MOOSE-GE a été réalisée, suivie 
d’une attente à quai en octobre puis de la mission AMETISTE autour de la Corse pour le SHOM. Des essais 
Nautile seront réalisés en décembre suivi de la mobilisation à Brest pour les campagnes DIADEM et MANTA- 
RAY prévues début 2023. Le navire appareillera le 23/12 vers Pointe à Pitre. 
 
L’Atalante : Fin 2021, l’Atalante était en arrêt technique pour modernisation; la situation sanitaire a impacté 
la période d'essais à la mer en début d’année 2022, des nouveaux travaux à quai ont eu lieu en février. La 
modernisation, par manque de temps pour être aboutie, a eu un impact sur la partie opérationnelle de la 
mission HIPER puis sur une partie de MANTA-RAY. Après les deux missions du SHOM en été, le Navire a 
poursuivi son amélioration, notamment par la pose de rails rapportés pour le Nautile et un complément au 
système de carottage. Mi-novembre, L’Atalante est retourné en chantier pour résoudre une avarie sur une 
caisse eau douce, dont il sortira courant janvier 2023. Le navire n’est pas encore totalement opérationnel, il 
reste à valider les dernières améliorations. 
 
Thalassa : Quelques changements sont intervenus par rapport au calendrier initial (cf. le CR de la réunion de 
la CNFH d'avril 2022). La mission CHEREEF-OBS a eu lieu en août. MOOSE-GE a été basculée sur le Pourquoi 
Pas ? en raison des problèmes alors non résolus sur la grue HEILA du Thalassa. Cette grue est de nouveau en 
capacité nominale. Le navire termine actuellement la mission EVHOE avant de transiter vers le Sénégal pour 
la Mission SCOPES. 
 
Marion Dufresne : La première mission de l’année OBS AUSTRAL regroupant les programmes OISO, 
THEMISTO et OHA-SIS-BIO a été impactée par le COVID et des soucis de logistiques, retardant l’appareillage. 
Le navire a ensuite réalisé en Avril et Mai la mission RESILIENCE, fusion des deux missions côtières REACTION 
et CYCLOPS. Cette mission a par ailleurs permis l’accueil à bord d’une Université Flottante, très appréciée. 
Malgré un fort impact COVID à bord, la mission, bien nommée, a pu terminer ses opérations. Puis une courte 
mission a permis de compléter les objectifs du programme OHA-SIS-BIO. En Septembre, le navire s’est rendu 
à Singapour pour un arrêt technique majeur. Cet Arrêt technique a été un peu difficile en raison du manque 
de main d’œuvre et de compétences dans le chantier naval, lié au Covid , entrainant ainsi un dépassement 
de 2 semaines sur le calendrier prévu, cependant sans impact du l’activité scientifique du navire. 
La plus grande partie des travaux ont été réalisé, concernant notamment des apparaux scientifiques (ADCP, 
capteurs gondole changés, treuil, puits oceano 800 pour BUC, …).  
 
Antea : Le planning de l'Antéa au premier semestre 2022 a été fortement perturbé par de nombreux aléas, 
en particulier un important retard de sortie d’arrêt technique de "modernisation" nécessaire avant le départ 
pour le Pacifique qui nous a contraint à annuler les missions d'enseignement MASTER-IGL, TPINT en Manche, 
revoir le planning des essais techniques et programmer des interventions complémentaires. Les essais du 
HROV (suite à son "grand carénage") ont également nécessité la programmation de plongées 
supplémentaires qui nous ont obligé à réduire la durée des missions PLASCORE et ENTENTE, puis à annuler 
PLASCORE, en raison de problèmes techniques (onduleur) et COVID. Par ailleurs les objectifs d'ENTENTE 
quant au nombre de plongées HROV n'ont que partiellement été atteints pour des raisons techniques (perte 
du lest). Le navire a ensuite quitté la métropole pour son départ vers la Nouvelle Calédonie le 27/06/2022. 
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Sur la route il a réalisé la mission IRD DISCOVER, mission de plongée (peu profonde et profonde) dans 
l’archipel du Cap-Vert. Cette mission de 40 jours s’est bien déroulée validant l’emport d’un conteneur 20 
pieds avec caisson hyperbare à l’intérieur. Il s’avère toutefois que la déconteneurisation du caisson sera 
nécessaire à l’avenir pour améliorer les conditions d’accès et de travail à bord. Par ailleurs, la mise en œuvre 
du caisson hyperbare a permis de constater l’état de dégradation avancé de ce dernier, avec répercussion 
sur le devenir de la convention passée avec l’IRD. A l’issue de la démobilisation de la mission, l’Antéa a pris 
la mer pour la Réunion en escalant au Cap le 14/15 septembre. En octobre le navire a effectué autour de la 
Réunion et Mayotte les missions IOTA2 et EPARSES, avant de transiter par le sud de l’Australie jusqu’à 
Nouméa où il accostera le 21 décembre, à couple de l’Alis. 
 
Alis : des soucis pour la dernière année du navire, liés à l’état du navire et la gestion COVID en Nouvelle-
Calédonie ont nécessité de reprendre complètement la programmation telle qu’elle avait été présentée. 
Plusieurs missions ont néanmoins été effectuées et se sont bien passées : dont WARMALIS2 en septembre 
pour ce qui concerne la CNFH. Sur le transit de retour, une petite opération de bathymétrie a été réalisée à 
la mi-octobre en prévision de SWOTALIS en 2023. 
 
 
Programmation 2023 
La mise en place de la programmation 2023 a été très fortement impactée par les incertitudes budgétaires; 
cet exercice a été très complexe pour le PON. 
Malgré un déficit budgétaire estimé à 9M€, toutes les missions avaient été maintenues en préparation 
(échanges avec les chefs de mission) afin de pas se retrouver dans une situation ou certaines missions ne 
pourraient pas être programmées pour cause de délai trop court de préparation ou de demande 
d'autorisation. Cette stratégie s'est avérée payante; un financement supplémentaire de 7M€ a été obtenu 
du ministère. Néanmoins, cette décision est arrivée très tardivement (mi-novembre). Tout n’est donc pas 
encore consolidé pour 2023; une phase de vérification de faisabilité et de chiffrage est en cours.  
Les contraintes restent très fortes et sont liées à :  
- des coûts d’exploitation très importants, avec en particulier un surcoût lié au prix du carburant,    
- une logistique qui reste complexe, coûteuses et parfois peu fiable, 
- des répercussions sur les ressources opérationnelles disponibles (derrière chaque équipement il y a des 
opérateurs), 
- une remontée en puissance de certains de nos moyens (L'Atalante et ULYX), 
- une position diplomatique française à rebondissements; Il n'est jamais facile de programmer sur le long 
terme les missions, 
- un contexte sanitaire toujours fragile. 
 
Pourquoi pas ? : DIADEM et la suite de MANTA-RAY sont programmés début 2023. Les équipes ont été très 
réactives pour que tout se passe bien, malgré un contexte diplomatique complexe. Ensuite le navire sera en 
transit vers Brest avant le départ pour un arrêt technique en Pologne. Des essais à la mer sont prévus à l’issue 
début mai. Deuxième quinzaine de Mai le navire déploiera ULYX pour des essais grande profondeur. Ensuite 
viendront les missions APERO (2 navires, avec le Thalassa), CHEReef-Obs 2023, puis des essais Ulyx+ROV. 
L'année se terminera avec une mission au profit de la Marine, puis la mission BICOSE3 vers la mi-octobre. Le 
retour en métropole du navire est sujet à adaptation selon la programmation 2024. 
 
L’Atalante : Le navire sera à quai en janvier puis enchainera les missions FocusX3, PROTEVS-SWOT pour le 
SHOM et BIOSWOT-Med, toutes deux calées sur la phase de CAL/VAL du satellite SWOT. Viendront ensuite 
des essais ROV (treuil), puis la mission SHOMAN et NARVAL pour le SHOM, MOMARSAT et des essais 
techniques. La fin de l'année est incertaine à ce stade. 
 
Thalassa : le début de l'année 2023 voit la fin de la mission SCOPES, suivie d’une programmation habituelle 
articulée autour des missions d’intérêt public : IBTS,  PIRATA, PELGAS, APERO synchronisé avec le pourquoi 
Pas ?, MOOSE-GE, CGFS, et EVOHE. Un arrêt technique est programmé en fin d'année. 
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Marion Dufresne : L’OP4 pour les TAAF a été décalée suite aux retards pris lors de l'arrêt technique fin 2022, 
et se terminera tout début janvier. Le programme OBS-AUSTRAL a ainsi dû être revu à la baisse et tous les 
mouillage OHASIS bio seront remontés. Après l'OP 2023/1 des TAAF, le navire opèrera un long transit vers 
l'Atlantique Ouest, pour effectuer la mission AMARYLLIS-AMAGAS. A cette occasion, le transit sera valorisé 
pour le programme TRANSAMA Une mission MAYOBS25 est programmée en septembre. Une demande de 
valorisation de transit a été formulée et va être soumise en réponse à l'AAP hauturier 2024 en cours; une 
procédure d'évaluation rapide sera mise en place par le président de la CNFH pour évaluer cette demande 
pour qu'elle soit possiblement prise en compte aussi tôt que possible par le PON. Une mission Mayobs25 
sera effectuée en septembre, suivie d'essais et travaux pour finaliser la capacité du navire à déployer le ROV 
Victor en octobre. 
 
Antea : Après l'arrivée de l'Antea en Nouvelle Calédonie, une période d’essais techniques est prévue avec les 
électroniciens locaux jusqu’en mars. Les missions SWOTALIS1, 2 et 3 suivront jusqu’à début mai ainsi que le 
déploiement d'un mouillage pour KASEOPE. Le programme pour le reste de l'année consiste en une longue 
période d’arrêt, suivie de la mission CACAO deuxième quinzaine de Juillet, puis un départ vers la Polynésie 
Française début Août avec de la plongée dans les atolls, puis le dernier volet de WARMALIS3, transect Est-
Ouest très compliqué à monter, avant le retour à Nouméa pour  SWOTALIS4 fin Novembre. 
 
 
Remarques et questions de la commission 
Q : Concernant UlyX, comment décide-t-on de la zone des essais techniques ? BICOSE3 est programmée 
relativement tôt, et utilise ULYX dans la même zone que HERMINE2. Quel impact sur la réalisation de BICOSE3 
3 ? 
R : Les zones géographiques sont choisies en fonction de la profondeur, du relief et de la réflectivité du fond 
ainsi que des critères de température en vue de tester l’engin dans toutes les configurations. Le département 
REM de l'Ifremer propose des zones géographiques adaptées pour les essais de validation d'UlyX en zone 
profonde et avec une bathymétrie variable, similaire à celle des dorsales attendues sur BICOSE3. Si les tests 
ne sont pas concluants, la mission peut être réalisée sans UlyX;  un scénario alternatif est prêt pour travailler 
éventuellement sans cet engin. 
 
Le responsable du PON souligne à nouveau à quel point l'année écoulée a été très compliquée pour les 
personnels en charge de la programmation, avec un contexte très changeant. Un point positif est mentionné 
dans cette année complexe : la mission ARC-EN-SUB s'est très bien déroulée, sans problème opérationnel 
majeur, sans cas de covid, et a permis d'acquérir de magnifiques résultats. De même, la mission MOMARSAT 
s'est très bien déroulée, malgré des cas de covid. 
 
Sont rappelés en fin de discussion des points de vigilance importants concernant les engagements des chefs 
de mission : 

- Signer et faire signer par son organisme la lettre d’engagement (par les chefs de mission et les 
organismes). On peut avoir besoin de s’appuyer sur cette lettre d’engagement qui est juridiquement 
indispensable. 

- Procédures et logistiques : il est nécessaire de s’y conforter. La logistique des scientifiques (le 
matériel, le transport du personnel et les formalités administrative, d’immigration ou autre) doit être 
assumée, financée et anticipée par l’équipe scientifique (avec une aide éventuelle du FMAC). Il 
n'appartient pas au PON ou à l’agent de l’armateur de payer les factures. 

- Le traitement des déchets dangereux (chimiques, radioactifs) doit être géré et anticipé par l'équipe 
scientifique  

- Il faut respecter tous les engagements réglementaires et diplomatiques : 
• APA, il existe des cellules APA au sein de chaque institut/organisme 
• Preliminary Cruise Report : Le PCR est un document simple, à télécharger sur le site, à 

remettre en même temps que la FEFM en fin de mission. Ce document est indispensable sur le plan 
diplomatique, quand la FOF est amenée à refaire une demande d'autorisation de travaux dans la 
même zone. 
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5. Décarbonation de la flotte; enjeux, actions, perspectives (Olivier Lefort) 
 
La présentation utilisée en séance par O. Lefort est en annexe 4; cette présentation a été faite par ailleurs en 
CSSCT de l'Ifremer. 
 
 
6. Tests d'outils ou d'engins réalisés pendant les campagnes scientifiques et essais 
de carottage longs réalisés sur l'Atalante 
 
Des tests de divers outils ou engins ont été récemment réalisés pendant des missions de recherche 
scientifique, impactant plus ou moins le déroulement de ces missions. La CNFH a mené une discussion sur ce 
point, dont il n'est pas possible de rendre compte ici de manière exhaustive, en l'absence de notes détaillées 
prises pendant la réunion. 
 
 
La prochaine réunion de la CNFH aura lieu à Brest, du 16 au 17 mars 2023. 
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Annexe 1. Convocation à la réunion de la CNFH du 27 au 29 avril 2022 
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Montpellier, le 25 novembre 2022 
 

Chers collègues, 
 
Je vous confirme que la Commission Nationale Flotte Hauturière se réunira le : 

2 décembre 2022, en visioconférence 
 

selon le programme indicatif suivant : 
 
09:00-09:15:  Accueil (visioconférence) 

09:15:-10:30 :  Echanges/bilan sur le fonctionnement de la CNFH pendant le mandat 2019-2022 

10:30-10:45 :  Pause 

10:45-11:15 :  Informations sur la programmation 2023 (Goulwen Peltier)  

11:15-12:00 :  Informations sur les GT FOF et le renouvellement de la CNFH (Christine David-Beausire)  

 

 

14:00-15:30 :  Problèmes rencontrés sur des campagnes récentes (e.g., tests d'outils ou engins réalisés 

pendant les missions scientifiques) 

  Tests carottages longs sur l'Atalante (rapports du GT "Prélèvements Sédimentaires" et de la 

campagne d’essais de carottage sur L’Atalante ESSTECH-AT-2022-3) 

15:45-16:45 :  Décarbonation de la flotte; enjeux, actions, perspectives 

16:45-17:30 :  Points divers (date et lieu de la prochaine et dernière réunion d'évaluation de la CNFH dans sa 

composition actuelle en Mars 2023, …) 

 

Benoît ILDEFONSE 
Président de la Commission Nationale de la Flotte Hauturière 
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Annexe 2. Tableau récapitulatif des campagnes programmées et programmables 
 
Rouge : campagnes P1 / Noir : campagnes P2 / Bleu : Campagnes d'intérêt public 
 
Séries, Observatoires et sites instrumentés      

Campagnes 
Navires 

souhaités Classement 
Année 

d’évaluation AAP 
Programmable 

jusque Programmation 
MOMARSAT L’Atalante 

Pourquoi Pas ? 
Thalassa 

P1 2019 2021 2021-2024 2023 L'Atalante 

MOOSE-GE L’Atalante 
Pourquoi Pas ? 

Thalassa 

P1 2019 2021 2021-2024 2023 Thalassa 

OHA-SIS-BIO 
(OBS-AUSTRAL) 

Marion Dufresne P1 2020 2022 2022-2025 2023 Marion Dufresne 

OISO-2017 
(OBS-AUSTRAL) 

Marion Dufresne P1 2020 2022 2022-2025 2023 Marion Dufresne 

PIRATA FR Suroît 
L’Atalante 
Thalassa 

P1 2020 2022 2022-2025 2023 Thalassa 

SURVOSTRAL Astrolabe P1 2020 2022 2022-2025 Astrolabe 

THEMISTO (OBS-
Austral) 

Marion Dufresne P1 2019 2021 2021-2024 2023 Marion Dufresne 

MAP-IO Marion Dufresne P1 2019 2021 2021-2024 2023 Marion Dufresne 
       

Autres campagnes de recherche scientifique 
     

Campagnes Navires souhaités Classement 
Année 

d’évaluation AAP 
Programmable 

jusque Programmation 
AMAGAS Marion Dufresne P2 

P1 
2019 
2020 

2021 
2022 

2021 
2024 

2023 Marion Dufresne 

AMARYLLIS Marion Dufresne P1 2017 2019 2024 2023 Marion Dufresne 

APERO Pourquoi pas ? 
Thalassa 

P1 2018 2020 2023 2023 Pourquoi Pas ? & 
Thalassa 

ARCMAL Pourquoi pas ? 
L’Atalante 

Marion Dufresne 

P2 
P2 
P2 
P1 

2018 
2019 
2020 
2021 

2020 
2021 
2022 
2023 

2020 
2021 
2022 
2025 

 

Bathycruise-
EMSO 

Atalante 
Pourquoi Pas ? 

P2 2021 2023 2023  

BICOSE 3 Pourquoi Pas? P1 2021 2023 2025 2023 Pourquoi Pas ? 

BIOSWOT-MED Navire OFEG P1 
P1 

2020 
2021 

2022 
2023 

2024 
2025 

2023 L'Atalante 

CARAMBAR 3 Pourquoi Pas ? 
Atalante 

P2 2021 2023 2023  

CCC2S AUV AUV Aster X sur 
James Cook 

P1 2018 2020 2023 
 

CHARM Marion Dufresne 
Pourquoi Pas ? 

P2 2021 2023 2023  

CHEREEF -OBS Thalassa 
Pourquoi Pas ? 

L’Atalante 

P1 2018 2020 2023 2023 Pourquoi Pas ? 

CROSSROAD Thalassa 
L’Atalante 

Pourquoi Pas? 

P1 2021 2023 2025  

DAUNPAPUA Antea P1 2021 2023 2025  
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Autres campagnes de recherche scientifique 
     

Campagnes Navires souhaités Classement 
Année 

d’évaluation AAP 
Programmable 

jusque Programmation 
DIADEM L’Atalante 

Pourquoi Pas ? 
P1 2018 2020 2023 2023 Pourquoi Pas ? 

DIPOMOUSS Marion Dufresne P1 2017 2019 2024 
 

DYNAMITHE Pourquoi Pas? 
L'Atalante 

P2 2021 2023 2023  

EEROZ Marion Dufresne P1 2018 2020 2023 
 

EMERrSION Marion Dufresne 
Pourquoi Pas ? 

P2 2021 2023 2023  

FOCUSX3 Thalassa 
L’Atalante 

navires OFEG 

P1 2021 2023 2025 2023 L'Atalante 

GARANTI 2-V2 Pourquoi pas ? 
L’Atalante 

Marion Dufresne 

P1 2021 2023 2025 
 

GEOSTAR VT / 
GEOSTAR MS 

L’Atalante 
Pourquoi pas ? 

P2 
P1 

2018 
2019 

2020 
2021 

2020 
2024 

  

Haiti-TWiST Pourquoi Pas ? 
L’Atalante 

Marion Dufresne 

P1 2019 2021 2024 
 

HYDROSED 2 Marion Dufresne P2 
P2 
P1 

2019 
2020 
2021 

2021 
2022 
2023 

2021 
2022 
2025 

 

KASEOPE L'Atalante 
Antea 

P2 2021 2023 2023  

MANTA-RAY Pourquoi Pas ? 
Marion Dufresne 

L’Atalante 
Meteor 

P1 2017 2019 2022 2022 L'Atalante & 2023 
Pourquoi Pas ? 

MHUFIN L’Atalante 
Pourquoi pas ? 

Marion Dufresne  
Navires OFEG 

P2 
P2 
P2 
P1 

2018 
2019 
2020 
2021 

2020 
2021 
2022 
2023 

2020 
2021 
2022 
2025 

 

MYVISTA Pourquoi Pas ? 
Marion Dufresne 

L’Atalante 

P2 
P1 

2019 
2020 

2021 
2022 

2021 
2024 

 

NODSSUM L'Atalante 
Pourquoi Pas ? 

P1 2021 2023 2025  

SAUVER BB Tous navires 
passant sur zone 

P1 2017 2019 -- 
 

SEZAM Pourquoi Pas ?  
Marion Dufresne 

P1 2017 2019 2024 
 

SOPHYAC Marion Dufresne P2 2021 2023 2023  

SPHINX Pourquoi Pas?  
Marion Dufresne 

P2 2021 2023 2023  

STEP-LASSO L'Atalante 
Popurquoi Pas ? 
Marion Dufresne 

Navires OFEG 

P2 2021 2023 2023  

SUPER Pourquoi Pas ? 
L’Atalante  

Marion Dufresne 

P2 
P1 

2017 
2018 

2019 
2020 

2019 
2024 
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Autres campagnes de recherche scientifique 
     

Campagnes Navires souhaités Classement 
Année 

d’évaluation AAP 
Programmable 

jusque Programmation 
SWOTALIS Alis P1 2020 2022 2024 2023 Antea 

WARMALIS 3 Alis P2 
P1 

2020 
2021 

2022 
2023 

2022 
2025 

2023 Antea 
       

Campagnes d’intérêt public 
     

Campagnes Navires souhaités Classement 
Année 

d’évaluation AAP 
Programmable 

jusque Programmation 
CGFS Thalassa Hors classement  Intérêt Public 2023 Thalassa 

EVHOE Thalassa Hors classement 
 

Intérêt Public 2023 Thalassa 

IBTS Thalassa Hors classement 
 

Intérêt Public 2023 Thalassa 

PELGAS Thalassa Hors classement 
 

Intérêt Public 2023 Thalassa 
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Annexe 3 - Présentation des GT / renouvellement de la CNFH (Christine David-Beausire) 
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Annexe 4 - Présentation sur la décarbonation de la FOF (Olivier Lefort) 
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Annexe 6 - Présentation xxx 
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Annexe 7 - xxx 
 


